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MEMBROS DA EQUIPE DAEST PARTICIPANTES DO 
FÓRUM DE ASSISTÊNCIA E PERMANÊNCIA ESTUDANTIL

ICET
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Ana Beatriz de Souza Cyrino 
Benilde Amaro Fereira
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ISB
Benilde Amaro Fereira
Vinicius Padilla
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Vinicius Padilla
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Edilene Lima Grijó
Ana Beatriz de Souza Cyrino

Entidade ESTUDANTIL
DCE

MANAUS
Karime Rita de Souza Bentes
Edilene Lima Grijó
Ana Beatriz de Souza Cyrino 
Benilde Amaro Fereira
Vinicius Padilla
Lisângela Coutinho Gomes
Ana Cláudia Travassos
Arlena Cunha de Almeida
Bruna Sena Silva
Olivia Daiana Marques Moreno
Ingrid Câmara Areque
Alcemires da Silva Pinto
Michelle Cavalcante da Silva Oliveira
Ageu Monteiro Maia Junior

É importante salientar que foram 
realizados 5 pré-fóruns (1 em cada 

unidade do interior – ISB, INC, 
IEAA, ICSEZ e ICET) e o Fórum na 

Capital



DAEST – SUAS COORDENAÇÕES E DIVISÃO

DAEST

CBE CDE CRUNI

DELC

O Departamento de Assistência
Estudantil (DAEST) na estrutura atual se
encontra vinculado à Pró-Reitoria de Gestão de
Pessoas (PROGESP) e possui três coordenações
e uma divisão conforme organograma abaixo:

A Coordenação de Benefícios
Estudantis (CBE) é responsável pelo
planejamento e gestão orçamentária dos
recursos do Plano Nacional de Assistência
Estudantil (PNAES) no âmbito da Universidade
Federal do Amazonas, viabilização dos
pagamentos dos programas vigentes e
elaboração dos relatórios e execução
orçamentária dos recursos PNAES.

A Coordenação de
Desenvolvimento Estudantil (CDE) é
responsável pela elaboração de normativas,
editais, reuniões com unidades dos interiores,
o planejamento, execução e acompanhamento
das ações voltadas para Assistência Estudantil
na UFAM.

A esta Coordenação está vinculada a
Divisão de Esportes, Lazer e Cultura
(DELC), que promove de forma gratuita
atividades sistematizadas a diversas
modalidades esportivas; provê suporte para

treinamento das equipes da UFAM
que representam a universidade em Jogos
Universitários do Amazonas JUAS, além de
acompanhar os atletas nas seletivas dos Jogos
Universitários Brasileiros – JUB’s.

A Coordenação do Restaurante
Universitário (CRUNI) é destinada a
gerenciar os Restaurantes Universitários da
Capital. Sua finalidade precípua é fiscalizar e
acompanhar os contratos dos prestadores de
serviço de fornecimento de refeições.
Adicionalmente, a CRUNI desenvolve
atividades administrativas voltadas aos
servidores públicos lotados na sua unidade,
como também busca desenvolver e aprimorar
constantemente seus procedimentos. Sob o
aspecto operacional, a CRUNI monitora as
condições das instalações dos RU’s e gerencia
o acesso e validação de usuários nas
dependências destes.



COMO CHEGAMOS ATÉ O FÓRUM?

Um grupo de servidores do DAEST participou
de visita técnica à Universidade Federal de
Uberlândia, onde conheceram as atividades de
assistência estudantil desenvolvidas lá,
principalmente quanto à realização do Fórum
de Assistência Estudantil, que na ocasião
estava em sua VIII edição e faz parte das
atribuições de sua Pró-Reitoria de Assuntos
Estudantis.
No retorno, foram realizadas reuniões de
divulgação da visita, avaliação da viabilidade
de um fórum na UFAM e planejamento dessa
atividade.
Após a organização interna, iniciaram as
tratativas com o corpo discente.



O primeiro convite foi enviado via processo
SEI 23105.033011/2023-06 para que as
coordenações de cursos enviassem às
representações estudantis. Todo material
enviado formalmente também sempre era
enviado via redes sociais.

COMO CHEGAMOS ATÉ O FÓRUM?
Acredita-se que todo início gera dúvidas, e o
DCE realizou uma reunião com os alunos em
função dos questionamentos gerados.
Dessa forma, no dia 20/7/2023 foi realizada
reunião híbrida em que foi explicada a
proposta de metodologia e que a assembleia
de 4/8 seria para ouvir as representações
estudantis sobre interesse em realizar o fórum
e, caso positivo, a metodologia a ser adotada.

O Diretório Central dos Estudantes (DCE)
reuniu com os as representações estudantis via
híbrida, que resultou nos seguintes
encaminhamentos:



4/8 e
9/8

ASSEMBLEIAS
Aprovado o 

Regimento do Fórum
de  Assistência e 

Permanência
Estudantil 2023A discussão sobre o interesse da comunidade estudantil foi

totalmente a favor da realização do evento e passou para a
discussão e aprovação de seu Regimento. As reuniões
ocorreram nos dias 4/8 e 9/8.
As reuniões ocorreram em formato híbrido, permitindo
assim que as unidades dos interiores contribuíssem.

Regimento aprovado pode ser acessado neste link.

ENTIDADES PARTICIPANTES:
DCE, ANPG, UNEGRO, CAEMA, CACS, UNE, UEE-AM, PET-
FÍSICA, CAN-ICSEZ, CAEAMB-IEAA, CUCA-IEAA, CAESOFT,
MEIAM, CACIC, CECLA, CAJOR-ICSEZ, CAEQUIM, CAADM,
CAARQ, LAFICAR, ENESSO, Representações discentes no
CONSUNI, CONSAD e CONSEPE.

COMO CHEGAMOS ATÉ O FÓRUM?

https://edoc.ufam.edu.br/bitstream/123456789/8079/1/Regimento%20Fo%cc%81rum%20Aprovado%209agosto2023.docx.pdf


14/8

PLANEJAMENTO COM AS 
UNIDADES DO

INTERIOR
COMO CHEGAMOS ATÉ O FÓRUM?

A proposta inicial era realizar o Fórum na Capital, e após discussão com 
as representações, as principais decisões foram:
1. Que os eventos devem ser realizados de forma presencial;
2. Que devem ser realizados Pré-Fóruns nas unidades do interior;
3. Que a UFAM irá financiar a vinda de 1 representante de cada 

unidade do interior no Fórum da capital;
4. Que o Fórum ser realizado anualmente;
5. Que o DCE deve fazer parte da equipe de planejamento do Fórum;
6. Que o Fórum deve debater sobre a criação da Pró-Reitoria de 

Assistência Estudantil;
7. Que o Regimento aprovado poderá ser alterado de forma 

participativa (assembleia com representações estudantis) após a 
realização do Fórum, para que possa ser submetido aos Conselhos 
Superiores.

Nesse ponto, iniciaram as tratativas com as unidades do interior para 
a realização dos pré-fóruns. Assim, houve um adiamento do Fórum.
Por meio do processo SEI 23105.036858/2023-34, as unidades 
foram convidadas para discutir a dinâmica de realização dessas 
atividades e consensualmente foi aprovada a realização inicialmente 
no ICET (Itacoatiara) e depois nas demais unidades.

INC

IEAA

ISB

MAO
ICET

ICSEZ



30/8

PLANEJAMENTO COM AS 
UNIDADES DO

INTERIOR
COMO CHEGAMOS ATÉ O FÓRUM?

NOVA REUNIÃO DAEST COM INTERIOR (23105.039957/2023-78)



METODOLOGIA
1. Envio de formulário (google forms) para credenciamento de 

representações estudantis
2. No formulário ocorreu a escolha de até 5 eixos PNAES para debate 

durante o evento. Os 5 eixos mais votados foram para discussão.
3. Pré-fóruns e Fórum ocorreram de forma presencial, seguindo as 

normas aprovadas no regimento.
4. As inscrições individuais foram aprovadas, dando direito à voz no 

fórum (observadores). As inscrições de 
representações/colegiados/movimentos deram direito à voz e voto 
no fórum (delegados).

Ações 
PNAES

1. 
Moradia Estudantil

2. 
Alimentação

3. 
Transporte

4. 
Atenção à Saúde

5. 
Inclusão Digital

6. 
Cultura

7. 
Esporte

8.
Creche

9.
Apoio Pedagógico

10.
Estudantes com Deficiência, Transtornos 

Globais do Desenvolvimento e Altas 
Habilidades e Superdotação



METODOLOGIA

1. Cada representante escolheu livremente que 
mesas queriam participar e houve um momento 
para trocarem de mesa, e assim poderem 
participar de debate em dois temas

2. Foram colocados “post-it” nos painéis temáticos 
indicando o que está certo ou errado em cada eixo

3. Foi colocado para votação e os 
dois “post-ít” mais votados de 
cada eixo foram para a votação 
final e relatório

4. Ao final as representações fizeram 
recomendações de melhorias

INTERIORES – Todos os presentes participaram de todas as mesas temáticas

CAPITAL – As mesas temáticas ocorreram simultaneamente, cada sala com um tema



FÓRUM EM 
MANAUS 16/11

4/8 e
9/8

ASSEMBLEIAS
Aprovado o 

Regimento do Fórum
de  Asssistência e 

Permanência
Estudantil 2023

29/9

30/10

20/10
20/10

27/10

PRÉ-FÓRUM
ICET

PRÉ-FÓRUM
ISB

PRÉ-FÓRUM
ICSEZ

PRÉ-FÓRUM
INC

PRÉ-FÓRUM
IEAA



Resultados
ICET*

Moradia

Alimentação

Transporte

Esporte

Inclusão Digital

Inclusão Digital

Moradia

Transporte

Alimentação

Creche

Moradia

Alimentação

Inclusão Digital

Cultura

Creche

Inclusão Digital

Cultura

Apoio Pedagógico

Moradia

Transporte

Moradia

Atenção à Saúde

Creche

Alimentação

Apoio Pedagógico

ISB* INC*ICSEZ* IEAA*

Alimentação

Moradia

Transporte

Atenção à Saúde

Apoio Pedagógico

MANAUS*

Moradia (6)   - Alimentação (5)   - Transporte (4)   - Inclusão Digital (4) 

Creche (3)   - Apoio Pedagógico (3)   - Atenção à Saúde (1) - Esporte (1)

*Os temas estão 
ordenados em ordem 
decrescente de votação



29/9

4. ESPORTE

3. TRANSPORTE

2. ALIMENTAÇÃO

1. MORADIA

RESULTADOS
VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 31
DELEGADOS: 10

5. INCLUSÃO DIGITAL

O número de vagas é pouco, pouca vaga para o auxílio RUNI (9 votos)

Estrutura comprometida após a entrega (9 votos)

Refeições no final de semana (sábado), café e almoço (12 votos)

Como será tratada a questão da alimentação do campus 2 que 
não está sendo atendido pelo contrato vigente (6 votos)

Falta de um auxílio transporte para estudantes que moram na estrada e para 
estudantes que estudem no Campus (11 votos)

Ausência de transporte para a realização de visitas técnicas pois sempre é 
solicitado os ônibus e não somos atendidos com os ônibus disponíveis (7 votos)

Pouco recurso na ajuda de custo para levar os alunos para a capital, para competir no JUUFAM (12 votos)

Infraestrutura que não atende aos jogos, não tem quadra, não tem equipamentos (10 votos)

Ampliação dos números de vagas no edital, reajuste do valor do auxílio (9 votos)

SE a universidade não fornecer chips com internet para os alunos, mas que o 
Instituto forneça uma internet de qualidade na unidade (9 votos)

PRÉ-FÓRUM ICET



29/9 RESULTADOS
PRÉ-FÓRUM ICET

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 31
DELEGADOS: 10

PRÉ-FÓRUM ICET



20/10

4. ALIMENTAÇÃO

3. TRANSPORTE

2. MORADIA

1. INCLUSÃO DIGITAL

RESULTADOS
VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 146
DELEGADOS: 9

5. CRECHE

Proposta é que seja como antes não ter o Acadêmico como pré-
requisito (9 votos)

Proposta de desvincular a Inclusão Digital do Auxílio 
Acadêmico (6 votos)

Quando sobrar vaga, abrir novo edital (8 votos)

Criação da Casa do Estudante (7 vagas)

Disponibilizar um veículo para realizar uma rota trazendo e 
deixando alunos que se encontram na Universidade (10 votos)

O Campus deveria ter um ônibus próprio (10 votos)

Refeições ao fim de semana ou a possibilidade de ajudar os discentes que precisam (8 votos)

Abrir um novo edital para pessoas com vulnerabilidade que não recebem auxílios, que 
geram gratuidade (7 votos)

Adaptação do edital de acordo com a realidade do interior (8 votos)

Reativar o auxílio creche sem alterar as 420 vagas dos auxílios (8 votos)

PRÉ-FÓRUM ISB



20/10
RESULTADOS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 146
DELEGADOS: 9

PRÉ-FÓRUM ISB



20/10

4. CULTURA

3. INCLUSÃO DIGITAL

2. ALIMENTAÇÃO

1. MORADIA

RESULTADOS
VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 33
DELEGADOS: 7

5. CRECHE

Falta de qualidade na infraestrutura como um todo na RUNI, 
elevador, quartos, cozinha, sala de estudo e segurança (9 votos)

Enfermaria para que haja um atendimento prioritário dos 
moradores e acadêmicos, garantindo assim a saúde e bem estar 
físico, psicológico e PCD (7 votos)

Alimentação aos fins de semana (8 votos)

A alimentação é permitida apenas dentro do RU e muitas vezes os alunos que se 
encontram impossibilitados de ir até o restaurante acabam ficando sem a refeição, devido 
a não liberação de marmitas que possam ser levadas para casa (7 vagas)

Reajuste no valor para adquirir ferramentas de qualidade (6 votos)

Consideração de quaisquer tipos de equipamento tecnológico 
sejam para permanência ou maior participação no curso (6 votos)

Apoio financeiro para a realização das semanas acadêmicas 
com espaços adequados para a realização de tais atos (7 votos)

Projetos que viabilizam a participação dos discentes fora da 
universidade, tais como eventos científicos e afins (7 votos)

Disponibilização para abranger mais números de vagas (7 votos)

Acompanhamento pedagógico para filhos dos acadêmicos com espaços 
infantis da UFAM, mais como brinquedoteca e fraldário (7 votos)

PRÉ-FÓRUM ICSEZ



20/10
RESULTADOS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 33
DELEGADOS: 7

PRÉ-FÓRUM ICSEZ



27/10

4. MORADIA

3. APOIO 
PEDAGÓGICO

2. CULTURA

1. INCLUSÃO DIGITAL

RESULTADOS
VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 199
DELEGADOS: 11

5. TRANSPORTE

Aumentar a quantidade de vagas(8 votos)

Aumentar o valor para R$ 3.000 reais sem 
mexer na quantidade de vagas (9 votos)

Recursos para realizar eventos relacionados às culturas indígenas  (7 votos)

Financiamento para realização de oficinas, mostras e eventos culturais no INC (8 votos)

Que o psicólogo esteja mais presente (11 votos)

Monitoria indígena (9 votos)

Reformar a Residência Universitária (10 votos)

Colocar ar-condicionado nos quartos (9 votos)

Financiamento para oficinas, mostras e eventos culturais (8 votos)

Verba para os jogos universitários (8 votos)

PRÉ-FÓRUM INC



27/10
RESULTADOS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 199
DELEGADOS: 11

PRÉ-FÓRUM INC



30/10

4. ALIMENTAÇÃO

3. CRECHE

2. ATENÇÃO À SAÚDE

1. MORADIA

RESULTADOS
VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 20
DELEGADOS: 8

5. APOIO 
PEDAGÓGICO

A forma de avaliação de recurso não foi eficiente e justa com os 
problemas (8 votos)

A oferta é pouca em relação à demanda (8 votos)

Não tem nenhum profissional de saúde na instituição (8 votos)

A demora para o atendimento psicológico, vagas limitadas e 
remarcação de atendimento demorado (8 vagas)

Oferta burocrática e demora para o lançamento do edital (8 votos)

Demora para o lançamento do edital (8 votos)

Instalação improvisada do RU no hall do instituto ocasiona a falta de 
climatização (8 votos)

A temperatura dos sucos e o tamanho dos copos servidos (7 votos)

Demora na avaliação pedagógica, pois desistentes 
passam muito tempo recebendo os auxílios (8 votos)

Edital burocrático (7 votos)

PRÉ-FÓRUM IEAA



30/10
RESULTADOS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 20
DELEGADOS: 8

PRÉ-FÓRUM IEAA



Colegiado do Fórum em MANAUS
DAEST

14 Representações

PROEG-DPA
3 Representações

PCU
1 Representação 3 Atléticas

54 Centros 
Acadêmicos

9 Conselhos

10 Coletivos Organizados

2 Ligas Acadêmicas

5 Representantes Discentes (cursos)

5 DCE

7 Empresas JuniorTIPO DE
REPRESENTAÇÃO

DISCENTE

Somente irá contar 1

Laço de Ouro, Galerosa, Narcótica

LAFiCAR, LANSC

2 Consuni, 2 Consepe, 1 Consad, 4 Condir

AZ Consultoria, EMCOF, MAXIMUS, ECoA, 
ARCO EJ, TRAINING, EMPEAL JR

25 do Interior, 
representados pelos 

DELEGADOS eleitos no 
Pré-Fórum

CACS, CAPe, CAEMA, CAQUI, CAEquim, 
CAECom, CALLING, CABIO, CAEPRO, 

CABIOTEC, CAMed-HM, CAELT, CAEM, CAD, 
CALF, CAARQ, CAPeG, CAFIS, CACEC, CECLA, 
CACHA, CAFARMA, CAEP, CAZOO, CAMUSI, 

CAAV, CALLI, CAESOFT, CAADM

DRE/ISB, UNEGRO, UNE, APG/UFAM, MEIAM, 
UNE, MANIFESTA, CPT, UJS, ATIK, OPIMAM



16/11
1. ALIMENTAÇÃO

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 44
DELEGADOS: 68

Construção de 
cozinha no Setor 
Norte (9 votos).

Não ter fornecimento 
para a Pós-Graduação 

(11 votos).

Construção do RU (10 
votos).



16/11
2. MORADIA

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 44
DELEGADOS: 68Direito de Auxílio Moradia para 

alunos da Pós-Graduação  (11 votos).

Garantir Moradia para universitários indígenas

Ampliar Auxílio RUNI

Desburocratizar a análise da RUNI  (15 votos).



16/11
3. TRANSPORTE

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 44
DELEGADOS: 68

Retorno do Auxílio 
Intermunicipal

(13 votos).

Instituição ter o próprio transporte 
fluvial (barco, lancha), terrestre 

(ônibus) (14 votos).



16/11
4. ATENÇÃO À SAÚDE

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 44
DELEGADOS: 68

Implementação do 
sistema SISREG no CAIS 

(18 votos).

Programa de Saúde Integral ao Estudante (PSE) em parceria com HUGV, FCF, 
FM/UFAM, FAPSI, FEFF, FAO, oportunizar aos alunos assistidos pela instituição 

a ampliarem a autonomia e a capacidade do cuidado à saúde. Viabilizar 
parcerias com a rede do SUS para fortalecimento da atenção à saúde dos 

alunos. Atendimento médico, acompanhamento pré-natal, odontológico e 
psicológico aos estudantes. Convênios firmados com clínicas r consultórios 
terceirizados. Setores Norte e Sul. Campus – capital e interiores (21 votos).



16/11
5. APOIO PEDAGÓGICO

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO DAS MESAS

OBSERVADORES: 44
DELEGADOS: 68

Ter monitoria indígena 
bilíngue para ajudar os 
estudantes (13 votos).

Falta de intérprete de libras

Dificuldades para alunos surdos em 
cursos de graduação (10 votos).



16/11

VOTAÇÃO FINAL

RESULTADOS
FÓRUM EM MANAUS

VOTAÇÃO FINAL

Aprovação de todas as propostas apresentadas nos pré-
fóruns dos interiores e do fórum da capital.

Aprovação da institucionalização do Fórum de Assistência 
e Permanência Estudantil de forma anual.

O II Fórum deve ser realizado na primeira semana de 
aulas semestrais da UFAM.

Realização de Pré-Fórum também na capital, e o Fórum 
com discussão e deliberação final de todos os Pré-Fóruns.

Revisão do Regimento e Metodologia do Fórum.

Aprovação e apoio irrestrito à criação da Pró-Reitoria de 
Assistência Estudantil.

APROVADA 
POR 

UNANIMIDADE



CONSIDERAÇÕES

Importância de proporcionar um espaço de debate permanente  
com a comunidade discente

Manter a comunicação oficial e ampla divulgação de informações

Fortalecer os movimentos estudantis

Esclarecer continuamente sobre o que pode ser empregado 
com recursos PNAES

Acompanhar as ações de assistência estudantil nos interiores, principalmente 
acompanhamento pedagógico e de saúde



daest@ufam.edu.br

DAEST está te esperando 
para o II Fórum

daestufam

@daest_ufam


